





EL INDEPENDIENTE

Toda la corrección deberá ser dirigida al Director de este diario,

don H. A. Casal,

Apartado nº 391

San José

ORIENTACIONES

Con este título trae La República de ayer un artículo, en que entre otras cosas dice:

"Hoy hemos tenido el gusto de recibir del amigo Borges, el incansable e inteligente Director de La Información, la seguridad franca, completa y valiente de que en ningún caso ni de ninguna manera su diario será instrumento directo ni indirecto del partido civil.—Jamás La Información será órgano de las ambiciones de Rafael Iglesias, nos decla su Director, como jamás sustentará las pretensiones del candidato que se anuncie con el ropaje oficial".

Bien, señor Decano; esperamos oír la palabra del hoy para Ud. inteligente Director de La Información; pero de cualquier modo separamos este número de La República y lo colocamos en lugar especialísimo, para desempolvarlo más tarde. La hora sonará. Mientras tanto, aconsejamos al colega lea el editorial de ayer de La Información, y díganos si las ideas de ese diario no son concenas con las nuestras en cuanto a apasionamientos políticos. Lealo, lealo detenidamente, y díganos si ese colega no predica hoy las ideas que venimos nosotros sosteniendo desde nuestra reaparición: nada de luchas prematuras; y esta actitud no se llama civilismo.

Continúa el decano: La Prensa Libre ha declarado que jamás será civilista". No hemos oído ni leído tal cosa, y creemos que ese diario esperará los programas; pero ya dijimos que ya está separado este número de La República en lugar especialísimo, para desempolvarlo más tarde.

Prosigue el deán, deán por lo antiguo: El Noticiero y La República son antiguos defensores de las causas honradas". Pero, colega, ¿cómo es eso? ¿no están fresquitos, no son de ayer no más, sus ataques al primero de esos diarios, por defensor de causas que Ud. llamaba deshonestas?

Y agrega: "Sólo El Independiente, que debería llamarse El Extranjero, ha seguido tocando la flauta del abstencionismo a pesar de que su jefe ya se irguió sobre la plataforma famosa de Tivives y cuarteles."

Contestamos: aquello de El Extranjero carece de fundamento, pues las plumas que escriben en este diario son nacionales, de esas que no se dejan influir por pasiones bastardas. Y si se dice por el Director, a éste no le da frío ni calor que se le llame extranjero, calificativo que no constituye estigma aquí ni en ninguna tierra de garbanos. El insulto es demasiado menoseado y propio sólo de almas pequeñas; y no nos da la gana de recoger el guante por eso, ni siquiera de enojarnos, ni menos de largarnos del país en que nos hemos establecido. El concepto de patria es más constitutivo de deber que de derecho, y de ahí que las legislaciones de los países civilizados recarguen al nacio en el terruño con más obligaciones que al extranjero y den a éste casi los mismos derechos que a aquél. La finalidad de la idea de patria es distribuir mejor el trabajo del hombre en el mejoramiento universal. Porque ¿qué habría resultado si no se hubiera limitado a cada cual el pedazo de terreno por que deba mirar? ¿habría sido fácil a un individuo del Septentrion trabajar por el progreso de las tierras del Mediodía, y a uno del Oriente por las de Occidente? Si pues esa es la finalidad de patria, de ahí el deber del extranjero de trabajar por la tierra de su residencia cuando por ésta ó la otra razón no quiere, no puede ó no debe residir más en su terruño. El asunto es trabajar por el mundo en un peda-

zo de él, y si no puede en el uno, ha de ser en el otro. De ahí nuestra labor, que no es de negocio siquiera, pues si no fuéramos idólatras de las ideas, como lo hemos sido de por vida hasta ir al sacrificio y merecer el dictado de tontos y botarates, hace algún tiempo, casi a raíz de haber perdido nuestra fortuna, habría sonado la hora de ganar un capital mensualmente sin quebraderos de cabeza, tal es la cantidad de trabajo que desarrollamos a diario, hoy por ejemplo, haciendo de todo en esta oficina, sin retribución alguna, porque es muy difícil que a este Diario se suscriban los tahures, los ebrios consuetudinarios, los cortompidos y en una palabra todos aquellos seres dominados por pasiones bajas y que miran muy mal a quien no se deja arrastrar por ellas.

Pero estamos extendiéndonos demasiado. Puede el Decano llamarnos extranjeros y aun extranjeros aventureros, rapaces, como es de moda, que, repetimos, no nos dará ni frío ni calor, ni eso nos quitará una letra de los honrosos apellidos que a Dios gracias heredamos, ni nos quitará en una línea el derecho que tenemos de trabajar por el país en que nos establecimos ó por el que nos dé nuestra regalada gana. Cruzarnos de brazos sería grave falta, teniendo hijos que crecen y se educan a nuestro lado.

Pero no moje, colega. Si casi toda la prensa del país está en manos de extranjeros ó de hijos de extranjeros. Sólo que para Ud. constituye carta de nacimiento el votar por la idea de Ud.—la lucha prematura,—lo cual es, no ya ser católico ni hereje, conservador ni liberal, sino ultraradical, pues ni el liberalismo siquiera predica la novísima doctrina de la imposición de ideas.

Y termina La República con la siguiente flor: "Felicitamos al diario de los florilegios y de las gaceticillas mal olorosas".

Lo del florilegio lo dice porque tiene El Independiente en su 1ª plana una Sección titulada Florilegio, en la que se publica diariamente un cuento selecto para niños y para algunos viejos que bien lo necesitan por la moraleja que va siempre al final. Lo que los padres de familia encuentran que viene a plana y renglón para sus hijos, para el colega es objeto de burla. Con su pan se lo coma. Pero, colega, esa Sección es la misma que antes titulábamos Cielo sin nubes y que jamás criticó Ud.

Y en cuanto a lo de las gaceticillas olorosas, no lo entendemos. Si con eso quiere criticar algunas que traten de malos olores, le suplicamos nos enseñe el vocabulario que debe emplearse en tales casos, porque lo que es dejar de criticar indecencias no podemos: el ornato, la higiene pública, todo, todo lo exige, y no entendemos que haya otro medio de corregir el desaseo.

Y para terminar, pedimos perdón a nuestros suscritores por haberlos distraído con este kilométrico artículo y no poder tratar en este espacio de algo serio. Verdaderamente es una lástima que los periódicos perdamos el tiempo en estos dimes y diretes; pero en cuanto a nosotros si no lo rehumos, no lo buscamos. Y ahí es un grano de anís para lo que tenemos que decirnos después, ó ya, ya, si Dios no endereza esta prematura política de 1910!!!

Un timo amoroso

Panclasta haciendo escuela

Cuentan por ahí que estando en vísperas de salir de la prisión que la Autoridad le hizo guardar al inofensivo anarquista Biófilo Panclasta, nuestro huésped hace poco tiempo, le dirigió una carta a un señor su compatriota, caballero que tiene una hermosa casa en una de nuestras principales calles, en la cual carta le decía que estaba en vísperas de salir de la prisión y que necesitaba que le mandara incontinenti cien colonos que desahara para comprarse ciertos "chunches" que le hacían falta; y cuentan que la carta terminaba de esta manera: "Mi lema es la hecatombe y no es la primera casa que vuelo." Cuentan asimismo que el destinatario de la carta, que no

es tan largo que digamos, no bien la leyó, aterrorizado, con los ojos desmesuradamente abiertos y goteando del susto, se dirigió a la caja de hierro y entregó los cien colonos a portador de la carta, diciéndole al mismo tiempo: "de... ci... le a Bio... fi... li... to que ya sa... be que soy su a... mi... go que lo a... pre... cia de to... das ve... ras."

Pues hoy tenemos una Panclasta reformada y aumentada: una muchacha de fuera de San José pero radicada en esta capital: después de cautivar el corazón de un caballero ya entradito en años, con suspiros, miradas tiernas, guiñaditas, y hacerle pagar con cuatrocientos noventa y cinco esas ternuras, bajo palabra de matrimonio, resulta que ahora echa pie atrás y en la noche del lunes, por no haber querido comprarle el brazalete de brillantes, lo insultó de la manera más desvergonzada, haciendo mofa de las crederas del pobre señor, ahora que vio que ya él había abierto los ojos. — Viejo tonto—le decía—cómo te "podés" haber figurado que yo podía quererte, baboso, miserable.

Averiguado bien el asunto, resulta que ella y otro enamorado de la muchacha, a quien ella quiere, habían estado jugando con el infeliz, a quien le duele más es no poder tomar el desquite, por temor al ridículo en que caería si el público se enterase de su nombre.

Y dicen que no es la primera pava que pela la condenada muchacha ésa, bonita, muy bonita de cuerpo, pero de alma de demonio para comerciar con el amor y hacer de éste un incentivo para el logro de sus perversas maquinaciones.

A esta hora la muchacha debe de estar gozando del fruto de su... trabajo, del trabajo de timar, y el "muchacho" de 61 años llorando la pérdida de su dinero y, más que nada, de sus ilusiones perdidas.

Lo sentimos por ella y nos alegramos por él, para que no se meta otra vez en camisa de once varas pudiendo hacerla con cuatro a lo sumo.

Asunto matrimonial

Mr. John Bull.

Mi haber leído your letra en "El Noticiero de yesterday." Mi admirar que por escriba esas dos lineamientos haber U. esperada martes; mi creer ir Ud. contesta una ingeniosísima carta, but usted venir con uno parto de los montes: decir que Anita Sotela no sabe roce social.—Píjase Ud. en que ese amiga nacer en roce social y también sus parents. No ser ellas de ayer.

Y eso de decir que ella no saber manera de escribir en una periódica que tener que leer personas serias y educadas, eso, mai amigo, no se decir, porque no ser bueno critica lo que Ud. hacer cada momento.

Y mi amiga es educada but no aceptar jamás insultos de nadie. Ud. principiar diciendo pedaza periódica, beata, etc., etc., etc., etc. y entonces Anita y mi disgustarse por esas bromas pesadas, y nosotros devolver el pelota, como ser natural.

But mi ver Ud. ahora very racional, pues Ud. criticar intemperancia periodística, y como ésta ser mi misma modo de piensa, estréchame Bull contra tu ánima y quedar buenas amigas. Mi desear vivir en paz con Ud., porque Ud. en el fondo ser una buena hombre, según se ver en fondo de your letra.

Yours very truly,  
UNCLE SAM.

La Vida Tica

ESBOZOS

— I —

La vida comienza al nacer, ó mejor dicho, algunos meses antes [nueve ó diez, por lo común], y éste es hoy el sentir general de médicos y teólogos.

Pero la vida tica, que me trae enmoradísimo, comienza con el hogar, es decir, como en el Paraíso, por una parejita; y por cierto que cuando no hay culebra que venga a meter discordias, la vida de esas parejitas suele ser una *tumita e mier*, ó sea un *bocao* de reina, que dicen nuestras *Maritornes*.

Mas para llegar á ese paraíso hay que preparar por algunas *cuestas*, y esto forma la materia de este *esbozo*, que dedico á los *conchitos solteros*, como yo, pero no incasables, y ésta es la diferencia que nos llevamos.

Es, pues, el caso que Joaquín y Josefa, vecinos de Tierra Adentro, llevan ya más de un año de *noviazgo* (y vean si pueden ir dejando el *jaleo*, que es sumamente prosaico, chabacano y plebeyo.)

Joaquín es una perla. Chepita es una verdadera *ricura*, más por sus prendas morales que por su exterior, que no es tan *malito* que digamos. Y esto baste para Joaquín y Chepita, pues soy muy torpe en eso de retratar con la pluma. Y vamos á la historia.

Es el caso que Joaquín procedía en todo como Dios manda.

Cuando notó que la Chepita le sonreía, pidió permiso de visitar la casa, lo que hacía cada domingo, muy respetuosamente. Así es que los *tatas* de Chepa no tenfan que tener escapadas de la niña, como sucede cuando se empeñan en que el novio no ha de llegar á la casa.

Y hasta dicen que "se ha predicado eso." No, señores, han entendido mal. ¿Quién podría ser tan... sin experiencia? ¡Cómo! Si un mozo fuera capaz de faitar á una niña en su propia casa, ¡creéis que la respetaría más en las callejuelas, cercos y cafetales, donde se irían á ver?

Pero es el caso que á *ñor* Damián, el padre de Chepa, se le empezó á revolver el *culantro* con tan largo *noviciado*, y "una buena tarde", como dicen en alemán, el viejecito se largó á casa de *ñor* Tomás, padre de Joaquín, y le dijo de buenas á primeras:

—Vamos á ver, *manó*, hay que ver lo que piensa su muchacho.

—¿Y sobre qué, *mano* Damián?

—¿Cómo! ¡y usted ignora que él es novio de mi hija menor, la *Josefilla*?

—Vea Ud. qué zángano; *pos* nada me habla dicho!

—Vea, *mano* Tomás, que no tengo que qujarme del muchacho. Pero Ud. ve que no se puede jugar con fuego, y que la *trampa* es muy sutil. Además, el muchacho, hombre, tiene más distracciones; pero la niña, que no sale nunca y se está *dele que dele* con el pensamiento del tal novio, es un peligro.

—Pierda cuidado, *mano* Damián, que esta *misma* tarde hablaré con Joaquín, y mañana le resuelvo.

—Pero vea Ud. que nada venga forzado; ¡me entiende!

—Pierda Ud. cuidado.

Y se despidieron.

Cuando Joaquín llegó del trabajo lo llamó su padre y tuvo con él una conferencia, que, si por lo sabia merecía copiarse, debo renunciar á ello por lo larga.

Fué una *catiliniana*, una *filípica*, una *plática de cura ofendido*, que Joaquín oyó del exordio á la peroración sin chistar.

Al terminar, dijo *ñor* Tomás:

—Bueno! y ¡que *hábis* resuelto?

—*Pos* que yo quiero á la Chepa, y me caso con ella!

—¿Ves? ya estuvieras en *estao de gracia* si no fueras tan matroero y tan... Pero *andá* llamá tu *mama*.

Entró la *señora* Rosaria, eujugándose los brazos con el delantal.

Segundo sermón, por no haber olido como madre los amores de Joaquín.

Y por fin se decidió que la cosa se haría, y muy pronto, pues de esas largas *novierías* resultaban los cuentos y enredos.

El día siguiente á boca de noche, llegó *ñor* Tomás con su legítimo heredero á casa de *ñor* Damián.

Empezó la conferencia entre los jefes de familia.

Se llamó luego á la tímida y azorada *Chepilla*, que dijo muy poco; una sola sílaba, un *sí* de todo corazón, que tornó de grana sus mejillas de rosa, y se acordó: "Artículo único. Estar el sábado por la tarde en casa del señor cura *para consentirse*".

Lo demás se hizo todo como mandan las leyes de la Iglesia, y Joaquín y Chepita forman un hogar dichoso. Un verdadero *paraíso*, sin

serpientes, pues los suegros de uno y otro son *cristianos* de veras, y yo apostaría á que eso es lo que falta á los *malos suegros* que toda la vida han sido exherados en prosa y verso.

FRAY JUAN

La Predicción del tiempo

(Continuación)

Pero no hay duda de que cansados los hombres con un diluvio de teorías sin que ninguna de ellas haya podido ser confirmada por la experiencia sucesiva de algunos años, es natural que se hayan rebelado contra este sistema de conjeturas, como lo manifiesta M. Arago, célebre astrónomo francés. Y de aquí que de común acuerdo todas las naciones adelantadas se hayan empeñado en hacer observaciones meteorológicas y comunicárselas las unas á las otras hasta por telégrafo. Así, siguiendo el método experimental y reuniendo un conjunto de observaciones bien ordenadas podrán al cabo de un tiempo más ó menos largo dar con la verdadera teoría.

Sin embargo, por más numerosas que sean las observaciones que se recojan, y por más habilidad con que se haga el estudio y conservación de ellas, es muy dudoso que sin tanteos enfadosos se acierte á inferir una ley constante. A cada observador se le vendrá á la cabeza una teoría, la someterá á pruebas, y si no le sabe bien cogerá otra, y así es que la meteorología no llegará á la verdadera teoría de la predicción del tiempo sino por el camino de las conjeturas.

Este es el que he seguido y lo hubiera abandonado ya, á no ser que muchos casos de acierto me han ido alentando. Cada año he dado mejor aplicación á las reglas concebidas y he tenido un resultado cada vez más satisfactorio. Y mientras siga la experiencia confirmando la teoría no dejaré tan importante asunto, pues bien pudiera suceder que lo que ha permanecido oculto por tanto tiempo llegue á descubrirse y aclararse por este medio.

(CONTINUARÁ)

SABLAZOS

Aquí me tienen ustedes en mi oficina, sudando á chorros ó, si les place, sudando gotas del tamaño de un huevo de avestruz. Me ocupo en *confeccionar* unos versos que he de *improvisar* en una velada literaria que en *noche* ya muy próxima dará mi estimada amiga la eminente literata doña Sucia Tortilla, conocida en el mundo literario con el seudónimo *Mojigata*, porque doña Sucia es una gata pluscuamperfecta y sucia por añadidura y por nacimiento.

Y aquí me estoy buscando una palabra que termine en *erío*, cuando oigo que alguien toca la puerta de la mísera gruta en que vivo. Me lanzo á la puerta como un lobo sobre una presa, porque un amigo que me debe cuatro pesos me ha ofrecido venir hoy á cancelarlos, y porque, dicho sea descaradamente, en este siglo de las luces, de las antorchas y de las velas de sebo; en este siglo que mi mujer y yo llamamos de las economías y de las hambres; en este siglo en que abundan los sapos, las culebras, los reumas, las suegras y otros animalitos, y en que hay escasez completa de los artículos de la primera necesidad; en este siglo, digo, cuatro pesos son, para un descamorado, lo que la *Emulsión de Scott* para los hombres pálidos y enfermos.

El corazón y los riñones me palpitan con brío, pero yo no les hago caso y abro de par en par la puerta de la habitación.

—¡Hola, don Velverde!—exclamo cariacontecido al ver que quien había llamado no era el portador de los cuatro pesos, sino un vejete panzudo como una tortuga y vestido del modo más triste que imaginarse puede.—Pase usted adelante. ¿Qué se le ofrecía?

—Se me ofrece, señor, se me ofrece—exclama el viejo lanzando



un profundo y anchísimo suspiro, y tanto que por sus mejillas de rosa rueda alegremente una lágrima del tamaño de un aguacate.

— ¡Qué significa esa lágrima, don Velaverde! — le pregunto.

— Significa, señor, que se me ha muerto la mujer.

— ¡Oh, Dios mío, qué desgracia tan grande le ha caído a Ud. en el corazón!

— Y en los bolsillos.

— Explíquese Ud., don Velaverde, porque no he comprendido bien el significado de su última alocución.

— Verá usted: me encuentro tan limpio como el agua de un arroyo.

— Pero, señor, si está usted con la cara sucia.

— No me ha comprendido aún, y es porque sin duda mi madre no supo enseñarme a hablar de un modo recto y caballero.

— Mis sesos tampoco llegan a comprender el significado de esa frase. Lo que sí puedo asegurar es que usted no está vacío.

— Ha dicho usted una mentira de calibre 38, pues tiene usted una melena soñadora.

— ¡Y por qué cargo esa melena que se parece a un nido de cucarachas? ¡No lo sabe usted? ¡No se lo ha imaginado? ¡No lo ha adivinado?

— No, señor, porque no tengo la honra de ser adivino.

— Vamos, es usted tan duro como la cabeza de un jamaicano. Llevo esta melena porque no tengo monedas con qué hacérmela afeitar.

— Le aplaudo calurosamente. No tiene usted monedas en su casa, y muy bien hecho, porque esos animales son muy dañinos.

— Usted se burla de mí.

— Bueno, pues... me encuentro sin dinero, y actualmente no tengo ni para el atadé de mi mujer.

— Yo soy hombre fértil en ideas; entierre a su esposa envuelta en una sábana ó en un pantalón.

— Eso es un sacrilegio... Fácilmente usted cuatro pesos, y se los pagaré el día en que me saque la lotería.

— Lo único que le puedo facilitar es un saco lleno de consuelo y una botella de santa resignación.

— Nada más?

— Nada más.

Pero tanto hubo el hombre de porfiar, tantas lágrimas derramó, que me dejó convertida la oficina en un lago profundo, y me dejó por añadidura, tan limpio como cuando nací, pues hube de prestarle los cuatro pesos que me pedía.

Así, en vez de recibir los cuatro pesos que esperaba con ansia, me vi obligado a soltar una cantidad igual.

Y es que en estos tiempos los sablistas abundan como los cascotes en la literatura.

CAM

Sección Instructiva

Problema

Maria tiene 24 años. Tiene el doble de la edad que Ana tenía cuando Maria tenía la edad que Ana tiene hoy.

¿Cuántos años tiene hoy Ana?

Nota.—La solución se recibirá desde hoy hasta el próximo lunes 7.

Registro social

Se encuentra enfermo el distinguido joven Licenciado señor don Marciano Acosta.

Que la niña de tez fresca y coronada de yerbas medicinales vuelva pronto a su bufete al talentoso joven para que siga rindiendo culto a la inexorable diosa de ojos vendados.

Oyeróse batir alas angelicales y en medio de sonrisas argentinas, el grupo huyó con Beatriz para perderse en las regiones de lo azul.

A sus padres, don Ricardo Segreda y doña Paca Viquez, resignación en su gran dolor.

— De su finca de La Junta va lle-

gado don "obias Vaggio. Larga permanencia en esta ciudad.

— A estudiar dentistería en Los Estados Unidos va don Ezequiel Fonseca. Que se eternicen sus puentes.

— Toda clase de venturas deseamos al simpático hogar que pronto formarán María F. Salazar, la morenita graciosa, que ha hecho acopio de virtudes con que brinda a don Jorge Echeverría, su galán enamorado, laborioso, y que piensa solamente en hacer dichosa la mujercita que ama.

— Don Gerardo Arandel, el recordado profesor, saldrá para los Estados Unidos dentro de poco tiempo. Feliz viaje.

— Dos niños del Licenciado don Alejandro Castro C. se encuentran con fuerte calentura. Deseamos su pronta mejoría.

— La gentil señora doña Odilia de Bremaud se encuentra entre nosotros. Para ella nuestros respetos.

— Un verdadero mellán, regordito y colorado como fresco capullo, ha venido a alegrar el hogar de don José María Castillo y doña Ignacia de Castillo. Felicitamos cordialmente al honorable matrimonio por el rico presente de la Providencia.

— Saludo atento le enviamos a don Ismael Vanoli, quien regresó ayer de los Estados Unidos.

— Don Roberto Jiménez instalará muy pronto su gabinete eléctrico dental. Numerosa clientela le auguramos.

— A comenzar sus estudios de medicina en los Estados Unidos, se irá pronto don Juan María Segreda. Grandes progresos le deseamos.

— Albricias. Juanita Guardia está ya perfectamente; lo celebramos.

— De Cartago, con placer vimos en esta ciudad a don Francisco Campabadal. Grata permanencia.

— Jugando "foot-ball" en la Sabana se quebró un brazo don Alberto Moreno. — Pronta mejoría le deseamos.

GACETILLA

Gaceta olorosa

Se quejan varios empleados de la Estación del Atlántico de la pestilencia que exhala un excusado de los talleres. ¿No alcanza hasta allí la Higiene? Pues que alcance, y evitara así dolores de cabeza a mucha gente.

La Información

Don León Fernández se hará cargo de administrar "La Información". Que les aproveche a ambas partes.

Detalle de la Junta de Educación

Son muchos los que han dado en alzarse con la cuestión de detalles. Resulta que no hay equidad y que a quien menos tiene más duro lo clavan. Hemos visto personas para quienes mentarles detalles es como propinarles un enérgico vomitivo. Nos han liquidado! exclaman en el colmo de la desesperación.

La unión hace la fuerza

Los cocheros han dispuesto formar un gremio debidamente organizado. Figuran en las listas personas de lo más culto de la sociedad que negocian en el alquiler de coches.

Ojalá que en bien del público se haga algo por el naciente gremio y que éste haga algo en bien del público.

Perdido entre la montaña

En un paseo que tuvieron varios jovencitos, que han resuelto no dejar ir domingo en seco, sucedió que habiéndose separado del grupo don Enrique Echeverría, perdió el camino y se encontró en media selva solo, "como la palma en el desierto", en medio de una llanura cuajada de piedras, donde a cada momento era sobresaltado por los aullidos de los zafros. Imposible buscaba la salida, entonando canciones campestres, cuando fué hallado, con asombro de todos al verlo tan calmoso. Grandes fueron las manifestaciones que le hicieron, pues sin Enrique el entusiasmo tocaba a su ocaso, y él se tocaba todo el cuerpo creyéndose víctima de un sueño.

A mí no me la pegan

No me la pega ningún fenomeno adaptado a la situación ni creo en anuncios de la providencia para dirigirnos en la política. No hay más guía que... tente, lengua enfermeza, y no nombres a tu fero y tu norte, tu medicina y tu alivio.

El otro día se dió el taca un individuo de nacer casi el retrato del mismísimo don Máximo, y se alistó tanto el bárbaro que se vino con alforjas, y el tiro por la culeta se le zafó al pobrecito. En Tres Ríos como gran cosa, como quien dice "seguidme", nace ahora uno con dos narices y de ribete con dientes capaces del presupuesto; y habrá quien diga "éste acierta" y le revienten la "puerta" en medio de las dos narices.

No solo de pan vive el hombre

A los devotos de la Inmaculada

Concepción de María les avisamos que los rosarios han comenzado en la Catedral y que las pláticas están encomendadas a uno de los oradores sagrados de mérito.

Asunto de nombres

A los hombres que comen carne hermana se les llama antropófagos. ¿Cómo se podrá llamar a los zopilotes que estaban ayer comiéndose un zopilote muerto en pleno día, en el sur de la calle 1ª? Y cómo se podrá llamar al policial de esa calle que no vió en todo el día ese cadáver?

Viaje del Delegado Apostólico

Anteayer partió para Nicaragua el Excelentísimo señor don Juan Cagliero, Delegado Apostólico ante los Gobiernos de Centro América.

Nuestro Gobierno, cortés como siempre con los diplomáticos extranjeros, puso a su disposición un tren expreso.

Lleve feliz viaje el noble anciano representante de la Autoridad más augusto de la tierra, y encuentre en las naciones hermanas las pruebas de adhesión y respeto que se le dieron en la nuestra.

Día onomástico

Ayer fué el del señor presbítero don Andrés Vilá, querido cura de Desamparados. Que así como ayer, feliz al verse rodeado de los buenos amigos, pase todos los días de su vida, son nuestros votos al presentarle nuestro deferente saludo.

Las primicias del magisterio

Anteayer se verificó en la Escuela Anexa al Colegio Superior de Señoritas el examen del primer grado a cargo de la señorita normalista Graciela Chavarría. Al acto concurren muchos de los padres de las alumnas y la comisión, que estaba integrada por don Félix F. Noriega, don Baldomero Fernández y la señorita Eloísa Bonnell. El resultado fué brillante, tomando en consideración que la señorita Chavarría es el primer año que principia a ejercer la carrera de maestra.

La Inmaculada Concepción

Muchas son las personas que concurren a los rosarios que se verifican en la Catedral, pues el señor Secretario del Delegado Apostólico es quien se ha hecho cargo de los sermones y su elocuencia hace llegar más fieles al sagrado templo.

Festival

En honor de Isabel, de la graciosa y dulce Chabela, habrá el jueves un baile en casa de don Máximo Fernández. No hay duda que los invitados llevarán una vez más la impresión de la fineza con que la familia Fernández sabe tratar a sus invitados.

Selva talada

Al fin, se le ha dado una gran rasurada a la plaza de la Fábrica; ya no se oírán en ella los rugidos de las fieras y huirán las serpientes de sus inmediaciones.

Buen provecho

Alegre como unas pascuas estaba ayer don Cirilo Martín con su orero jamaicano sacado en la rifa que hizo de él don Claudio Castro. Buen provecho, don Cirilo, y no se deje regar del jamaicano.

Very good

Muy bien ha quedado el edificio que para trasladar la Botica Francesa estaba refectionando don José Zeledón. Ya era justo, pues la casa esa se encontraba sumamente deteriorada.

Por el arte

Cada día asoma una casita más su cara joven y lozana, como sonriente de su nueva vida. El barrio Otoya brota con energías, sus calles han sido macadamizadas y pronto se verá convertido en la residencia de los acomodados.

Añojen el pollo

Los señores Rosés han rehusado contribuir para las próximas fiestas; ellos, los que más utilidades reportan, esconden la mochila; cada uno es cada uno se nos dirá; muy cierto, pero la cuestión es que añojen el pollo, porque la patria está oprimida.

ECOS Y NOTAS

Se asegura que los de "Arriba" y los de "Abajo" se han entendido en Alajuela para formar una papeleta mixta para concejeres municipales. Lo celebramos, pues como lo dijimos anteayer editorialmente, las municipalidades no son entidades políticas.

— Se dice que todo el premio gordo del último sorteo de la lotería

fué a dar a la ciudad de Heredia. A quien Dios se le dió, san Pedro se la bendiga.

— Y se dice que a nuestro colega "La República" le viene pronto una muy buena imprenta, provista de toda clase de elementos. Nos congratulamos.

Noticias de Colombia

En la última gira verificada por el Presidente en asocio de su Ministro de Obras Públicas, aquél dictó 49 decretos, celebró acuerdos presidenciales con los Gobernadores de Medellín, Bucaramanga, Cartagena y Santamarta; conferenció con el Jefe de la Colonia Agrícola, resolviendo muchos puntos de organización; con el Gerente del Ferrocarril de Santamarta trató los asuntos relacionados con los terrenos baldíos, fero, dragaje del canal Clarín, destrucción de la langosta, etc., celebró contratos para aumentar las aguas potables de aquella ciudad y sobre la administración del vapor "Hércules"; dejó encargo al Gobernador para celebrar contratos sobre conservación y embellecimiento de la Quinta de San Pedro Alejandrino (en donde murió el Libertador), según las bases acordadas de antemano, y sobre auxilio al acueducto de Riohacha; visitó el Ingenio Central, que tiene ya plantadas 2400 hectáreas de caña de azúcar; trató con las Compañías de vapores y con los Gerentes de los ferrocarriles de La Dorada y Girardot el establecimiento de rápida comunicación entre Bogotá y la Costa, debiendo conectar con los vapores marítimos por ahora dos veces al mes poniendo expresos para el correr, los pasajeros y los equipajes, fuera del servicio corriente; visitó la Intendencia de Navegación fluvial; estudió lo referente al saneamiento de la ciudad de Girardot, importante puerto del Magdalena; decretó un auxilio para las mejoras indispensables de la misma ciudad y revivió un puente en este lugar; inspeccionó los ferrocarriles y trabajos de Puerto Berrio, La Dorada, Girardot, Tolima y Santamarta, dictando muchas é importantes disposiciones; inauguró el de Puerto Wilches a Bucaramanga y fijó el primer riel de la línea y el primer pilote del muelle de 400 metros; trató la construcción de una línea telegráfica a Puerto Santos; inauguró el nuevo Departamento de Mompox; inspeccionó los almacenes de sales y las Aduanas; revistó la Escuela Naval y la reorganizó; atendió durante el viaje al despacho de innumerable correspondencia telegráfica de todo el país con motivo de la instalación de los nuevos departamentos y sobre todos los demás negocios oficiales, etc., etc. La gira duró solamente 26 días.

El 25 de octubre fué objeto el Presidente de una importante y cariñosa manifestación del Ejército y de la Escuela Militar, con motivo de su día onomástico, lo que no pudieron llevar a efecto aquellas Instituciones el día 24, porque el Presidente fué a pasar el día con su familia en una finca de campo; recibió también gran número de obsequios de sus amigos, consistentes en objetos artísticos, y miles de saludos por medio de tarjetas ó la inscripción en el libro de visitas.

— El general Rafael Uribe Uribe ha sido nombrado Delegado de Colombia al Congreso Científico Panamericano que se reunirá en el presente mes de diciembre en Santiago de Chile.

Oficial

El último número de "La Gaceta" trae entre su contenido lo siguiente:

Se comisiona a don Francisco Saborío Ugalde, contador mayor del Tribunal de Cuentas, por ausencia del Interventor Oficial de los Bancos de Emisión, para que desempeñe las funciones que a este atribuyen los artículos 36 y 37 de la Ley de Bancos.

Cuadro de Oro

DE "EL INDEPENDIENTE."

Personas que niegan el pago de la suscripción:

- Juan Mosquera, Sebastián Hidalgo, Angel Torres, Martín Sandoval, Higinio Chaves, José Menéndez O.

A última hora

Uno de nuestros corredactores nos observa que en "La República" de ayer se hace aparecer al señor don Rafael Iglesias como nuestro jefe.

Protestamos de la insidia que el parrafito encierra: aquí no tenemos jefes: formamos el Cuerpo de Redacción una cuantas personas independientes en lo absoluto de jefaturas extrñas, hombres de ideas propias tolos, ligados por unidad de fines, y que no pertenecen a ningún bando personalista por el hecho de no dejarse arrastrar por voluntades tumultuarias, así como ninguno de ellos está resuelto a servir de perro de presa de candidato alguno.

El que sabe leer há a comprendido nuestra labor INDEPENDIENTE, y eso nos satisface.

POR ESOS MUNDOS

Vi...l...l...va!

Santander, 30.—Galdós y Melquiades fueron muy aclamados en las estaciones. Saludáronlos comisiones liberales, demócratas, republicanas y obreras; gran entusiasmo. Cohetes, vivas a la libertad y a la alianza liberal y mueras a la reacción. Melquiades saludó desde el balcón.

Choque de trenes

Bilbao, 30.—Hubo un choque de tranvías eléctricos en Santa Ursula; el conductor y los viajeros están gravísimos.

Desgracia en una catedral

Tortosa, 30.—Pericleron tres personas en el hundimiento de una bóveda en la nueva catedral.

Llegaron los naufragos

Vigo, 30.—Fondeó el vapor inglés que en alta mar recogió a 30 naufragos holandeses; éstos traían mineral de Argel; cuando zozobraron refugiáronse en un bote.

Valeriana con él

Berlín, 30.—El Kaiser está nervioso.

Ya no habrá morcilla

Milán, 30.—PERSEVERANCIA, en una edición extraordinaria publica un telegrama de Roma que da cuenta de la ruptura definitiva del compromiso Elkins-Abruzzi. En atención a las excelentes relaciones que tiene en parte el Director de "Perseverancia", quien actualmente está en Roma, la noticia es considerada casi oficial.

Triunfo de los argentinos

Buenos Aires, 30.—Ayer fueron premiados en la exhibición de caballos: 1º, argentino Arturo Reguetti; 2º, argentino Teniente Eugenio Ramirez; 3º, inglés Teniente Brooks; 4º, inglés Sargento Mayor Berestford; 5º, español Teniente García Balmon; 6º, argentino Agustín Ferrara.

Negra de 160 años!

Río Janeiro, 30.—Llegó la escuadra británica bajo el mando de Percy Scott. Falleció en Indianapolis una negra a la edad de 160 años; fué esclava importada del Africa.

El cólera en Rusia

San Petersburgo, 30.—Ayer hubo 27 casos de cólera en barrios de ricos.

Reforma del reclutamiento

Madrid, 30.—La nueva ley de reclutamiento ordena se instruya a 300.000 anualmente; el servicio obligatorio es entre 15 y 18 años; desaparecen las excepciones de religión y de individuos de colonias agrícolas; permítanse que los estudiantes adelanten ó atrasen la instrucción militar a fin de que puedan estudiar.

Una fiera humana

Nueva York, 30.—El mal tiempo dificulta el salvamento del "Finace"; la caja de hierro a bordo contiene 100.000 dólares. William Callow Brown, de 31 años, mató a su madre y un hermano porque la 1ª rehusaba recibirlo en su casa y darle dinero; él partió al ser detenido intentó matar al policial.

Temores de guerra

Estraburgo, 30.—Después de la catástrofe los mineros rean su trabajo, diciendo que las minas están inseguras. Los huelguistas intentaron volver con dinamita la mina; los vigilantes impidieron; ordenóse a las tropas reprimir los deseos de los huelguistas.

Amenaza de renuncias

Madrid, 30.—Romero, Asórate, Pi, Mero y Negues combaten el proyecto de Añón. Pi anuncia que renunciará en caso de ser aprobado éste. Fueron aprobados la construcción del Ferrocarril de Palencia y el presupuesto de Fomento. Moret combate la 1ª diciendo que es necesario abandonar el sistema de empezar las obras y no terminarla.



